

Fecha: 23-06-2025

Medio: El Sur

Supl.: El Sur

Tipo: Noticia general

Título: Transición energética: acuerdos entre Enel y Coronel avanzan a casi tres años

Pág.: 10
Cm2: 746,5Tiraje: 10.000
Lectoría: 30.000
Favorabilidad: No Definida

Compromisos se adquirieron en 2022. Eso sí, hay inquietud municipal respecto a la revegetación del vertedero de cenizas y uso del gran domo.

Por Nicolás Arrau Álvarez
nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

La empresa italiana Enel planteó una serie de desafíos en la comuna de Coronel. Desde 2019, por ejemplo, inició un proyecto junto a la Universidad de Concepción con el objeto revegetar el área que ocupaba el vertedero de cenizas, tarea que se estimó finiquitar hacia mediados de 2023. Por otra parte, en el marco del cierre definitivo de la termoeléctrica Bocamina II, en septiembre de 2022 se firmó un acuerdo con el municipio para hacer efectivo el financiamiento de un parque urbano y la nueva escuela Rosa Medel, dos iniciativas que se ajustan al proceso de transición energética justa.

Aunque los avances están, existen algunas inquietudes que nacen desde el municipio.

LA REVEGETACIÓN

Respecto a la revegetación del vertedero de cenizas, Enel Chile destaca la aplicación de tecnología de vanguardia para la impermeabilización integral del terreno y que el proyecto involucró la utilización de técnicas innovadoras para la preparación del suelo que fue revegetado, considerando el relleno de materiales divididos en cinco capas, incluyendo geoceldas, geodrenes, geomembranas, relleno con sedimentos y sustratos, para así cubrir las cenizas inertes acopiladas por el funcionamiento de la central y poder plantar diferentes especies de árboles, plantas y arbustos sobre un material adecuado.

“Este plan de revegetación contempló la reconversión del sitio (exvertadero) en una potencial área de patrimonio ambiental de aproximadamente 10 hectáreas revegetadas con especies endémicas de la zona. Esta iniciativa fue liderada por profesionales de Enel Generación, auditados en su oportunidad por el EULA y asesorados permanentemente por especialistas de Foresta Nativa de la Universidad de Concepción”, cuentan.

Ejecución de nueva escuela Rosa Medel llega al 60% de avance y parque urbano está en licitación

Transición energética: acuerdos entre Enel y Coronel avanzan a casi tres años



En septiembre de 2023, Enel Chile informaba en sus redes sociales que la revegetación del vertedero de cenizas aún se ejecutaba.

2014

durante ese año se firmó en la comuna el Acuerdo Comunitario Público-Privado para el Plan Endesa-Coronel.

En Coronel, sin embargo, advierten cierta preocupación, ya que el terreno no posee acceso público. “Enel nos respondió que el proceso de revegetación se había concretado y que los trabajos fueron realizados por la Universidad de Concepción”, enfatiza Javier Valencia, alcalde (s) de Coronel.

La autoridad puntualiza que, al no contar con acceso al lugar, “no nos ha sido posible corroborar dicha información de manera directa”. Por esta razón, la administración comunal solicitó formalmente al seremi del Medio Ambiente, Pablo Pinto, que pueda co-

laborar como intermediario y facilitar una visita en terreno que permita verificar los trabajos realizados.

“A la fecha, nos mantenemos a la espera de dicha gestión”, dice.

LA ESCUELA Y EL PARQUE URBANO

Valencia explica que los proyectos asociados a la escuela Rosa Medel y al parque urbano se establecieron a través de distintos acuerdos y convenios. El primero fue el Acuerdo Comunitario Público-Privado para el Plan Endesa-Coronel, firmado en 2014.

Inicialmente, este documento consideraba el financiamiento del futuro parque Aroldo Figueroa, pero, a petición de la comunidad educativa del sector, se priorizó la reubicación de la escuela Rosa Medel, que se encontraba emplazada a escasos metros de la planta termoeléctrica.

Posteriormente, en 2022, se suscribió el Convenio de Aportes de Transición Energética entre la Municipalidad de Coronel y Enel Generación, acuerdo que fue trabajado y consensuado con organizaciones territoriales.

“Gracias a este instrumento, la

construcción de la nueva escuela Rosa Medel ya se encuentra en ejecución, con un 60% de avance, y ha sido visitada incluso por todos los concejales de la comuna”, afirma Valencia.

En cuanto al parque urbano, el plan se encuentra actualmente en proceso de licitación, según el municipio.

Desde la empresa agregan que cumplieron con el compromiso de financiar el parque urbano y la nueva escuela Rosa Medel. “En efecto, conforme al compromiso adquirido en 2022, Enel transfirió íntegramente la totalidad de los recursos requeridos por la municipalidad, quien desde entonces cuenta con ellos para cumplir con su rol como responsable de materializar ambos proyectos”.

“GRAN DOMO”

Javier Valencia plantea un desafío pendiente: el destino de la infraestructura que usó la termoeléctrica. “Se nos indicó que se comunicaría de manera transparente cómo se utilizarían instalaciones como el gran domo que permanece en el sector. No obstante, hasta ahora no hemos recibido información clara, a pesar de haberla solicitado por distintas vías”, señala la autoridad, quien indica que esta falta de respuesta es, precisamente, uno de los motivos por los que solicitaron que el seremi del Medio Ambiente actúe como canal de comunicación con la empresa.

“Estas definiciones son parte fundamental de las solicitudes que hemos presentado como ciudad para reincorporarnos al Consejo para la Recuperación Ambiental y Social. Creemos firmemente que involucrar a la comunidad en este proceso es una oportunidad clave para avanzar hacia una Mesa de Transición Socioecológica Justa, desde un enfoque participativo y colaborativo”, cierra el alcalde subrogante.